
  

 الأولىحضر الجلسة العامة م
 2019 بخصوص البرنامج السنوي للاستثمار 

 : البلدية بخصوص معطيات -1

 البطان:  البلدية إسم -أ 

 )بعد توسيع الحدود( 18977)قبل توسيع الحدود الترابية( و 6453 : بالبلدية السكان عدد -ب 

 2018نوفمبر  25.  : الجلسة تاريخ -ت 

 بلدية: مقر الالجلسة مكان -ث 

 صالح حمدي : الجلسة ميسر إسم -ج 

 بثينة نكاع : قبل من محرر محضر -ح 

 الأستاذة مبروكة الصالحي رئيسة البلدية : طرف من عليه مصادق محضر -خ 

 : جلسةال بخصوص معطيات -2

 : العامة الجلسة في المشاركين عدد – أ

المشاركين  ضمن الشبان عدد
 بين أعمارهم تتراوح الذينو

 سنة 35و 16

 المشاركين عدد المشاركين ضمن النساء عدد
 

  الجملي العدد 11 2 3

 النسبة )%)   

 : الأعمال جدول –ب 

 
 : 2019إعداد برنامج الإستثمار السنوي التشاركي  جلسة تندرج في إطار 

  والموارد المتاحة والمخصصة للإستثمار. 2019و  2018ميزانيتي البلدية لسنتي 

 ق برمجتها بالمنطقة البلدية من طرف البلدية أو الهياكل الأخرىالمشاريع التي سب 

 التشخيص الفني للمنطقة البلدية 

 مقترح البلدية بخصوص توزيع الموارد بين برامج القرب والبرامج المهيكلة والبرامج الإدارية 

  2019 اركيالتش السنوي الاستثمارمقترح البلدية بخصوص المناطق المعنية بالتدخل في إطار برنامج 

 .الاعتمادات المخصصة للمناطق المعنية بالتدخل بخصوص مشاريع القربو

 
 

 : البلدية عرضل وصف – 3

جماعة محلية تتمتّع أشارت الأستاذة مبروكة الصالحي أن البلدية حسبما عرّفتها مجلة الجماعات المحلية هي 
 التصرف في الشؤون البلدية وفقا لمبدأ التّدبير الحربالشخصية القانونية وبالاستقلالية الإدارية والمالية تتولى 

سداء الخدمات لمنظوريها والإصغاء  وتعمل على تنمية المنطقة اقتصاديا واجتماعيا وثقافيا وبيئيا وحضريا وا 
 ن المحلي.لمشاغل متساكنيها وتشريكهم في تصريف الشأ

لال الجلسات التمهيدية أو الدوارات و أكدت أن البلدية تحرص دائما على الإنصات للأهالي سواء من خ
والإستئناس بأفكارهم و الإنصات  الإستثنائية أو الإتصال المباشر للإستماع إلى طلباتهم و الوقوف على مشاغلهم

 لمقترحاتهم  بإعتبار أن البلدية تهدف اولا و بالأساس إلى خدمتهم و خدمة المنطقة ككل.
هذه الجلسة سيقتصر جدول أعمالها على نقطة وهي الإعداد لبرنامج وأضافت السيدة رئيسة المجلس البلدي أن 

 .2019الإستثمار السنوي التشاركي لسنة 



  

و قبل أن تحيل الكلمة للحاضرين ذكرت أنه تم التوجه لبناء قصر بلدية نظرا لعدم وجود مقر سيادة لائق 
 بالمنطقة. 

والجهوية الأخرى المتواصلة والمشاريع الوطنية  2018المدرجة ببرنامج الإستثمار السنوي المشاريع  - 4 
 :أو المبرمجة بالمنطقة البلدية

 المشاركين وملاحظات أسئلة المعنية الأطراف أو/و البلدية أجوبة
 

أشارت السيدة رئيسة البلدية أن التوجه كان بضم 
المساعدات غير الموظفة و مساعدات صندوق القروض والجماعات 

يل الذاتي لبناء قصر البلدية عوضا عن المحلية مع بعض التمو
 الإقتراض.

 
 

 
تساءل الحاضرون على عدم إنطلاق مشروع بناء قصر 

  البلدية بالرغم من أنه مبرمج منذ سنوات.

 
 
 

 2019إعتمادات العنوان الثاني المخصصة لتمويل المشاريع الجديدة ببرنامج الاستثمار السنوي  -5
 ومصادرها:

 مصدر التمويل مصدر التمويل المبالغ المتاحة غلالهاالمبرمج استالمبالغ 

 البلدية تمويل ذاتي  
 قرض   

صندوق القروض ومساعدة 
 الجماعات المحلية

 مساعدات موظفة   
  

592.500 
 مساعدات غير موظفة

 هياكل أخرى  )صندوق القروض( مساعدات 242.000 
 834.500 

 
 المجموع

 
 

 المشاركين وملاحظات أسئلة المعنية افالأطر  أو/و البلدية أجوبة
 

أفادت السيدة رئيسة البلدية أن الكلفة الجملية 
 أد. 790لمشروع بناء قصر البلدية قدرت بـ

 

 
تساءل بعض الحاضرين عن الكلفة الجملية 

 لمشروع بناء قصر البلدية.
 

 البرامجتوزيع اعتمادات العنوان الثاني المخصص للمشاريع الجديدة على مختلف  – 6

 ةالمقترح برامجال الكلفة النسبة
 ف عيش المواطنينوتحسين ظرتتعلق ب القرب برامج  

 مهيكلة للمدينةبرامج   

 إداريةبرامج  834.500 100

100  
834.500 

 المجموع

 



  
 :ساسية بتلك المناطق تقديري للبنية الأ إحصاء وصفيتقديم التقسيم الترابي للمنطقة البلدية و

 : تقسيم الترابيتقديم ال -أ

 

 م الترابي الذي قامت به البلدية()يمكن إرفاق هذا الجدول بخارطة المنطقة البلدية مبين بها التقسي

 

 ساسية بالمناطق البلدية :تقديري للبنية الأالوصفي الحصاء تقديم الإ –ب 

 

 التنوير العمومي  الأرصفة الطرقات
الربط بشبكة تطهير 

المياه المستعملة 
)%( 

وجود إشكاليات 
لتصريف مياه 

 الأمطار

نسبة الطرقات 
في حالة جيدة أو 

 (%متوسطة )
(1) 

نسبة الطرقات في 
حالة سيئة تتطلب 

 (%التدخل)
(1) 

نسبة الأرصفة 
في حالتها جيدة 

 (%أو متوسطة )
(1) 

نسبة الأرصفة في 
حالة سيئة تتطلب 

 (%التدخل)
(1) 

نسبة التغطية 
بشبكة التنوير 
 العمومي)%(

(2) 

نسبة التغطية بشبكة 
 التطهير العمومي)%(

(2) 
  

 15 100 100 5 95 5 95 1منطقة 
 5 95 100 15 85 50 50 2نطقة م

 0 95 100 30 70 50 50 3منطقة 

 إسم المنطقة الترابية حدودها ) تسمية حدودها (
وادي مجردة ـ طريق الزويتينة ـ نهج الطاهر بن عاشور ـ شارع الحرية ـ نهج علي 

 1منطقة  البلهوان ـ نهج إشبيلية ـ شارع الثورة ـ نهج الهادي نويرةـ طريق البباصات
 2منطقة  طريق الزويتينة ـ الضفاف الترابية لقنال وادي مجردة ـ شارع الحرية

نهج الهادي نويرة ـ شارع الثورة ـ نهج إشبيلية ـ شارع الحرية ـ الضفاف الترابية لقنال 
 3منطقة  وادي مجردة ـ طريق برج العامري



  
 

 وذلك دون اعتبار الطرقات المرقمة بقسمة مساحة الطرقات أو الأرصفة المعنية على المساحة الجملية( يتم احتساب هذه النسبة 1) 

 ذلك دون اعتبار الطرقات المرقمةو ( يتم احتساب هذه النسبة بقسمة طول الطرقات المجهزة على الطول الجملي للطرقات2)

 2019ضمن برنامج سنة فيها لتدخل اتم سيالمناطق البلدية التي  – 7

النسبة من مشاريع 
 القرب

المناطق الترابية التي سيتم التدخل فيها خلال سنة  الإعتمادات المخصصة
2019 

 1منطقة  - -

 2منطقة  - -

 3منطقة  - -

 : المشاركين مع وتفاعل نقاش –

 المشاركين وملاحظات أسئلة المعنية الأطراف أو/و البلدية أجوبة
أوضحت السيدة رئيسة البلدية أن تعذر الشروع في إنجاز مقر البلدية رغم إدراجه في 

يعود إلى أسباب موضوعية بحتة، ففي سنة  2018و 2017برنامجي الاستثمار لسنتي 
ين البلدية من مساعدة إضافية تعذر الحصول على موافقة صندوق القروض لتمك 2017

وقرض باعتبار أن قيمة المساعدة غير الموظفة لا تكفي لإنجاز مقر البلدية إذ هي في حدود 
ألف دينار، وفي السنة الثانية إضطرت البلدية إلى تكليف مكتب دراسات جديد لتحيين  129

لعدم التمكن من  الدراسة الفنية في الجزء المتعلق بالهياكل والسوائل والكهرباء نظرا
الذي أنجز الدراسة الأولى والذي يبدو  medconsultingالتواصل مع مكتب الدراسات

أنه أغلق نهائيا، وعبّرت عن أملها في أن يتم تنفيذ المشروع في برنامج الاستثمار البلدي 
 .2019لسنة 

تساءل أغلب الحاضرين عن الأسباب التي 
نه مدرجا عطلت إنجاز مشروع قصر البلدية رغم كو

في برنامج الاستثمار البلدي وتم التوافق في شأنه مع 
 الأهالي ومكونات المجتمع المدني.

 

أكدت السيدة رئيسة البلدية أن المجهودات مبذولة لتجاوز التعطيل الذي حصل في 
تمر عبر عقار سإنجاز هذا المشروع بسبب إشكال عقاري إذ تبين أن جزءا من القنوات 

خواص، غير أن تدخل مختلف السلط مكن من تجاوز هذا الإشكال ويؤمل على ملك أحد ال
 أن تنتهي الأشغال قريبا

تعرض بعض المتخلين إلى مشروع ربط حي 
 الصلاعية بشبكة التطهير والذي توقف لفترة.

أكدت السيدة رئيس البلدية أن مشروع تعصير شبكة المياه الصالحة للشرب هو مشروع 
ة منذ البداية على دعوة الشركة التونسية لاستغلال وتوزيع المياه وطني وقد عملت البلدي

والمقاول المكلف بتنفيذ المشروع إلى ضرورة الانتباه والحذر عند تنفيذ الأشغال، ولئن 
سارت بعض الأشغال بشكل جيد فإنه حصلت بعض الأضرار سواء للرصيف أو لشبكة 

 قتها.التنوير والتي تعهدت المقاولة بإصلاحها على نف

تساءل بعض المتخلين عن الأضرار التي أحدثها 
مشروع تعصير شبكة المياه وطالبوا بضرورة دعوة 

 المقاول إلى توخي الحذر.

 

 : العامة الجلسة نتائج -8
 :المقدم البرنامج بخصوص التحسينات/  التنقيحات – 1.8

 
ن على تقاعلهم و أشارت أنه سيتم في القريب العاجل إعلان في ختام الجلسة شكرت رئيس البلدية الأستاذة مبروكة الصالحي الحاضري
 طلب عروض لبناء قصر البلدية بالبطان الذي يمثل مكسب كبير للمنطقة.

 

 :المعتمدةخطة الاتصال  بخصوصملاحظات المشاركين  – 2.8
 

 
 

 :المعتمدة المنهجية بخصوصملاحظات المشاركين  – 3.8



  

 
 

 
 
  

  :شأنها في نقاشلا تم مختلفة مواضيع - 8.5

 المشاركين وملاحظات أسئلة المعنية الأطراف أو/و البلدية أجوبة
 
 

 

 
 
 
 

 : ملاحق – 4.8

 : البلدية عرض – 1.4.8

 
 

 

 :وبطاقة الحضور العامة الجلسة صور – 2.4.8

 
 
 

 

 


